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十数岁的近春园与数十岁的金工间

○朴大庆（1984 级物理）

昔日斑驳在先生自清踯躅煤径的近春月

色，曾经笼罩着后生青葱14岁时的荒岛夜行。

我当是1984级入学的清华新生里年纪

最小的一位。由我保持的新生年龄14岁的

下限，一直到多年后才由一位13岁入学的

“更后生”改变。我入学时的清华没有少

年班，所以我这经高考过滤器卷积出的14
岁少年，成为物理系4字班100位新生中对

年龄谱扰动最大的一员。

从长白山脚的群山环绕，到华夏都城

的壮阔宽广，那十数岁的我不仅要适应空

间边界条件的巨大变化，还要面对时间响

应常数的剧烈动荡。大学者，对我而言，

首先是有大“楼”之谓也。雄伟的十层

主楼，有长长的翼伸向四角。在主楼建筑

群西南向的一条水泥步道上，我轻松的前

手翻裂了左腓骨，让石膏固了我的左腿几

周的时光。大学者，对我而言，也是有大

“师”之谓也。留欧归来的张礼教授的谢

顶不仅反射出灯影，更能辐照出慧光。科

学馆旁孟昭英教授的矫健步伐，哪里有老

者的蹒跚，只见是智者的度量。大学者，

对我而言，更是有大“学”之谓也。中学

的数理化，没有怎么难倒过我。因为中学

的非文科学习靠的更多的是灵敏的记忆支

撑下的直接的推理而少间接的明晰。可大

学的知识积累，只有最核心的节点是在课

堂上获得，更多的延展要靠课余的理性思

辨与反馈迭代。这样的大“学”所要求的

神经元网络的相干性超越了我那比同学少

了平均四年锻炼与生长的神经系统的上

限。我不再如中学时在学习上游刃有余，

尽管我尽力抗击十数岁的少年在无人管束

下纵情游戏的心意。直到我因在大二的第

二学期染疾而休学，在一年后返校并入5
字班，我的神经元网络的相干性才逐渐接

近同级同学的同等物理属性。当我于1990
年，也就是入学的第6年毕业时，总算能

够参透大学教育的冲击响应，而推导出始

由南校门输入经由同方部输出的物理专业

训练的传递函数。

如果说我在清华物理系前前后后六年

的岁月里，有哪一个记忆的刻写是不与年

龄因素相关的，那就是与研习物质的微观

能级与宏观原理没有直接联系的以改变单

一物体外形为结果的工程实践。那时的

物理本科教育，包含整整一个学期的金属

工艺学实习。在南北干道旁的高大的金属

制造车间内，我们物理系的那一级本科

生，在那一学期每一周有一个整天学习
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车、钳、铣、刨、磨、铸、焊共7个工种

之一。那些机床或其他加工设备伫立在属

于它们的空间里，在给定的时间段内，将

那些原始的材料经过由神经元传导的电信

号控制之双手的运作，而把具有无定形状

或粗糙外观的物体，变换成具有复杂形状

或光滑表面的成品。每一次的金属加工，

都是逆热力学的定律而让熵减少的过程，

因为那个过程不是自发的，是由人的生命

赋予的意识控制下使无生命的物体从无序

向有序逐渐变化的过程。在使用车床加工

一个长的柱形部件时，我的一刀进得过

大，车刀在部件上切入过深，那个部件差

点报废。多亏带队的女师傅妙手改刀，挽

救了那个部件，也拯救了我的心念。车床

不会感觉到我的年龄比其他同学的小一大

截子，只会对我的操作技能是否合格做出

反应。在那7个工种中，我最不喜欢的是

铸造，因那翻砂的工序让我不时想起小时

候在农村泥塘里的滚爬。在那7个工种中，

我最得心应手的是焊接。不论是电焊还是气

焊，我掌握了一手控制焊枪的同时另一手匀

速推进焊条的技能，所以经我手操作的焊缝

既美观又牢固。我的焊接考核带给我那7个
工种实践考核中的最高分。我在该学期结束

时也幸运地成为那一级约100名物理系学生

中的两位获得金工实习奖学金的学生之一。

在那整整一个学期的金工实习结业

后，我不曾再遇到戴着保护面罩手拿焊条

焊枪缝合金属的机会。物理系毕业的我，

逐渐被我的职业人生控制方程引向医学工

程领域。接下来的九年间，我先南下广

东后东行上海，在射频屏蔽下的机房调试

大型医疗仪器，赴世外桃源般的山区安装

维修诊断设备。西到贵州毕节，东达大连

石礁，南抵湛江海角，北赴太行山腰。乘

坐在绿皮包裹的硬卧车厢，在炎炎夏日中

数着黔川铁路旁的栈道悬棺。高行于螺旋

桨动力的短途航班上，看无定形之云气被

高速桨叶激起的湍流吸入翼下而消失在后

方。那九年的实际工作没有直接调用很多

的物理概念和解析计算，但得益于本科阶

段包括金属工艺学实习和电子工艺学实习

在内的大量操作和物理专业的实验训练，

我能够在变化的领域很快适应，学习到分

辨新问题的方法和寻找到解决老问题的手

段。专业方向的陌生只能代表初始知识的

欠缺，不应成为后续贡献的羁绊。由大学

教育而培养出的理性思考和缜密推理的能

力，应能够指引具有物理背景的进入工程

实践的人员从认识已知的现象开始去探寻

并开启未知的大门。

随着技术和材料的飞速发展，以递减

为过程的传统加工手段有很大一部分被递

增制造，也即是俗称的三维制造取代。但

是现在通行的三维加工不能解决所有的结

构问题，尤其需要材料同时满足一定的

电学、磁学、强度性能。我现在的学术研

究经常需要开发专用的单件样品或新型的

一台样机，以创造鉴别已有理论或检验新

生假说的实验条件。这些样品或样机的开

发工作最有效的开展方式是边设计边加工

边检验边修正，因为要基于能够使用的材

料而开展。这样的程序牵涉到不少金属加

工。我很感谢在清华整整一学期的金属工

艺学实习训练，使得我在现在的科研中，

在实验、理论和仿真之外，在需要时能熟

练运用多种金属加工技能。重要的或急迫

的或棘手的结构加工，我经常亲自操作。

在机械加工必须的所有要素，包括材料、

工具、设计、工序等具备后，我会集中大

块时间，一气呵成。我最近刚把一个加工
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组装好的独一无二结构的小型强磁场装置交

到了合作者手中，以启动一个新颖的骨疾治

疗方法的细胞学和动物模型的实验研究。

我现在于俄克拉荷马州立大学电气与

计算机工程系任正教授，同时在本校的临

床动物医学系兼职科研方向的正教授。我

的长期的金属加工实践所累积的经验，也

使得我能够在对本科生和研究生的教学和

培养过程中，提供独特的在当前的智能化

背景下仍然没有过时的面向实际情况的初

始结构、部件加工和组装工艺方面的技能

培训。这一年来，我受系主任委托，与金

工车间委员会的其他三位教授和一位后勤

管理人员通力合作，理顺了用本系的金工

车间为在毕业设计阶段的本科生提供服务

的管理条例和培训细节。第一批9位进入

单项毕业设计和复项毕业设计的本科高年

级学生，包括一位女生，在我的直接培训

下完成了历时三周的实践，顺利通过了操

作考核。这些学生手举着他们自己使用简

单的原材料和常规车床加工出的本校纪念

标志物所拍摄的照片，已经通过系里的媒

体渠道广传。我这位已经有一定年资的教

授，在本科生的眼里，不再仅仅是在阶梯

教室里粉刷激光运行的机制和网络分析的

理念。在金工车间里的我一样可以传授认

识世界的方法和启发改变世界的激情。

如果把我的驻留于清华园的青春映射

到我现在的教学与科研，那个变换所用坐

标的横轴一定是严谨，竖轴必须是求实。

就如在清华主车间的铣床上对一个部件的

加工，一个步骤不能乱，所有工序要做

完。当我有时集中夜晚的大块时间而进行

机械加工时，那充满金工间里的不仅仅是

我数十岁的灯下忙碌，还有我十数岁开始

映入脑海的近春月光。

我在最美的青春年华选择了清华

○蒙爱红（1994 级环境）

我不知道你在这个园子多少年了，我

是1994年那个9月走进这个园子后就从来

没有离开过。我写过多少有关这个园子的

故事，我已经记不清楚了。有时候我觉得

我和这个园子已经不可分割，几乎我所有

的刻骨铭心都来源于这个园子。今天你突

然问我，觉得清华有什么不同，清华人有

什么不同？有什么收获？突然间觉得有很

多话想说。

清华和清华人有什么不同

其实，我清楚地记得，北方的雪对我

有莫名的吸引力，但直到高三那年，还没

有一个坚定的目标。一度，因为《穆斯林

的葬礼》对北大、未名湖充满了莫名的向

往。但就在高考结束估分报志愿的时候，

我还是选择了清华，没有任何理由。于是

那个9月，在飒飒秋风中，我走进了这个

园子。就像钱锺书对杨绛说的话那样，我

也从来没有后悔过来清华园，甚至庆幸当

年我选择了它。

我们当年工科是5年，而且我第一志

愿进的环境系学的是默认的两个专业。在

这个过程中，我觉得最重要的不是学了


